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   CONSELHO ESTADUAL DE POLÍTICA AMBIENTAL – COPAM 
ATA da 13ª REUNIÃO ORDINÁRIA, realizada em 07 de outubro de 2005. 

 
Aos sete dias do mês de outubro de dois mil e cinco, reuniu-se o Conselho Estadual de 1 
Política Ambiental – COPAM, no Auditório do Parque Municipal Ipanema, situado no 2 
Centro de Ipatinga. Participaram os seguintes conselheiros titulares e suplentes:  3 
Secretário-Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, presidente em 4 
exercício, Shelley de Souza Carneiro,  Tiago Teixeira Dornas, João Alves Filho, 5 
Capitão Sérgio Lopes Duarte,  José Joaquim de Castro Freitas Pereira,  Gustavo de 6 
Paula de Souza, Riler Tadim dos Santos, Alaerte da Silva, Lupércio Sylvestheer Bruno 7 
José Tavares de Castro, João Bosco da Silva,  Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues, 8 
Afonso Luiz Bretas, Raimundo Rodrigues Pereira, Afonso Aparecida dos Santos, 9 
Isaques Luzia Neves, Odúlio José Marensi de Moura, Cláudia Diniz,  Maurício Mello 10 
Petrúcio, Waleska Bretas Armond Mendes e Gianni Marcus Pantuza Almeida. A 11 
reunião foi iniciada pelo Secretário-Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento 12 
Sustentável, presidente em exercício, Shelley de Souza Carneiro, o qual solicitou 13 
silêncio para a audição do hino nacional. 1 - Hino Nacional Brasileiro. Todos ouviram 14 
o Hino Nacional. 2 – Abertura da Reunião. Shelley de Souza Carneiro - Secretário-15 
Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Presidente em 16 
exercício,  explanou sobre a importância do COPAM para a preservação do meio 17 
ambiente, enfatizando que em 2002 apenas 8% da área agrícola era licenciada, hoje já 18 
são 25%, dizendo ainda, que não tem nenhum outro Estado no Brasil que faça análise 19 
integrada de processos de licenciamento como é feito em Minas Gerais. 3. Comunicado 20 
dos Conselheiros. Gustavo de Paula de Souza – Secretário de Serviços Urbanos e 21 
Meio Ambiente de Ipatinga,  justificou a ausência do prefeito de Ipatinga, Sr. 22 
Sebastião Quintão, agradecendo a todos pela presença e dando boas vindas a cidade de 23 
Ipatinga. Tiago Teixeira Dornas – Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA), 24 
sugeriu que os assuntos gerais fosse tratados no meio da reunião, evitando assim a falta 25 
de quórum para algum pedido de moção, já que vários conselheiros vão embora antes 26 
do término da reunião. José Joaquim de Castro Freitas Pereira – Prefeito de São 27 
Domingos do Prata,  informou que o município de São Domingos do Prata em parceria 28 
com o IEF e a CENIBRA estão recadastrando todas as nascentes da bacia do rio prata e 29 
da bacia do macuco, com o objetivo de acompanhar o desenvolvimento e revitalizar 30 
essas nascentes. Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues – Federação das Indústrias 31 
do Estado de Minas Gerais – FIEMG – Regional Rio Doce – Governador 32 
Valadares, disse estar preocupado com a atuação de alguns engenheiros que mesmos 33 
inabilitados para atuarem em projetos ambientais continuam trabalhando e prejudicando 34 
vários empreendedores, o que é de conhecimento do CREA. Falou sobre os pareceres 35 
técnicos e jurídicos de má qualidade que tem sido apresentados, o que muitas vezes 36 
deixa o conselheiro inseguro na hora da votação, já que não pode confiar nas 37 
informações prestadas, na maioria das vezes com erros e com falta de clareza. 38 
Alexandre Magrineli dos Reis – Coordenador (NARC/Leste Mineiro), explicou que 39 
já existe um projeto de atuação entre o NARC/Leste Mineiro e o CREA no sentido de 40 
fiscalizar os trabalhos desenvolvidos pelos engenheiros nos processos de licenciamento, 41 
visando proporcionar maior segurança aos empreendedores. Shelley de Souza 42 
Carneiro - Secretário-Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – 43 
Presidente em exercício, disse que o CREA deve fiscalizar a atuação dos engenheiros, 44 
mas que a matéria ambiental é multidisciplinar e o CREA não pode restringir a atuação 45 
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de alguns  profissionais, tornando o mercado muito seleto e caro para quem quer 46 
contratar os serviços de licenciamento ambiental. 4. Processo Administrativo para 47 
Exame de Licença Prévia: 4.1 – Maria do Amparo de Oliveira Castro Abreu ME – 48 
Lavra a céu aberto sem beneficiamento ou com cominuição a seco – extração de 49 
argila – Taparuba/MG – PA/COPAM Nº 01193/2004/001/2004 – DNPM Nº 50 
831.354/2004 – Processo baixado em diligencia na 12ª Reunião Ordinária do 51 
COPAM Leste Mineiro.  Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. 4.2 – Maria do 52 
Amparo de Oliveira Castro Abreu ME – Lavra a céu aberto sem beneficiamento 53 
ou com cominuição a seco – extração de argila – Taparuba/MG – PA/COPAM Nº 54 
00611/2004/001/2004 – DNPM Nº 831.355/2004 – Processo baixado em diligência 55 
na 12ª Reunião Ordinária do COPAM Leste Mineiro. Apresentação: NARC 56 
LESTE MINEIRO. 4.3 – Quatro SSSS Pedreira Ltda – Lavra subterrânea e a céu 57 
aberto de minerais pegmatíticos – extração de caulim e turmalina – Governador 58 
Valadares/MG – PA/COPAM Nº 01928/2003/001/2003 – DNPM Nº 830.173/2002.  59 
Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. Gianni Marcus Pantuza Almeida – 60 
CODEMA / Itabira,  propôs que nos itens 4.1 e 4.2 as condicionantes que diz 61 
“apresentar, executar e adequar o sistema de controle de drenagem fluviais de acordo 62 
com as características fiscais  do local do empreendimento, no prazo da LI”, fosse 63 
alterado para o prazo da LO. Shelley de Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de 64 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Presidente em exercício, inseriu a 65 
modificação proposta pelo conselheiro Gianni Marcus Pantuza e colocou em votação os 66 
itens 4.1 e 4.2 sendo APROVADOS. Colocou em destaque o item 4.3. José Joaquim 67 
de Castro Freitas Pereira – Prefeito de São Domingos do Prata, solicitou mais 68 
informação a respeito da condicionante 5 que diz que “caso seja encontrado vestígio 69 
arqueológico as atividades no local devem ser imediatamente paralisada após 70 
comunicada  ao SISEMA”, completou que essa condicionante é muito séria pois pode 71 
alterar a história da humanidade, por isso o pedido de melhores informações a respeito.   72 
Duílio – Consultor Ambiental - Técnico (NARC/Leste Mineiro),  justificou, 73 
dizendo: “Eu coloquei esta condicionante, porque antes de eu vim para cá eu 74 
trabalhava com licenciamento de empresa de calcário no Alto de São Francisco e era 75 
uma condicionante comum lá, porque você teve comunidades anteriores que habitaram 76 
lá e deixaram alguns vestígios, e este vestígios,  eles podem ter interesse científicos e 77 
qualquer vestígio arqueológico ele tem significado se encontrado no local, se ele estiver 78 
fora daquele local, ele perdeu o sentido, por isto, ele não pode ser retirado, a 79 
informação ta ali, ele foi encontrado naquele local, então ele não pode ser retirado 80 
dali, foi retirado, ele já perdeu o valor dele.” Shelley de Souza Carneiro - Secretário-81 
Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Presidente em 82 
exercício, disse que esse tipo de condicionante confunde e prejudica o empreendedor, 83 
sendo algo incerto e imprevisível, pois se realmente há possibilidade de haver vestígios 84 
arqueológicos, estes deveriam ser pelo menos definidos já que o empreendedor não 85 
possui conhecimento necessário para discernir tal acontecimento. O item 4.3 foi 86 
colocado em votação com a retirada da condicionante 05, sendo que seus dizeres foram 87 
acrescidos ao relatório do processo; na condicionante 06 que dizia “apresentar, executar 88 
e adequar o sistema de controle de drenagem fluviais de acordo com as características 89 
fiscais  do local do empreendimento, no prazo da LI”, foi alterado para o “prazo da 90 
LO”, sendo o item 4.3, ao final APROVADO. 5. Processos Administrativos para 91 
Exame de Licença Prévia e Licença de Instalação: 5.1 - Dias e Siqueira Comercial 92 
Ltda – Abate de animais de médio e grande porte – Aimorés/MG – PA/COPAM Nº 93 
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05700/2005/001/2005. Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. Shelley de Souza 94 
Carneiro - Secretário-Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – 95 
Presidente em exercício, colocou em votação, no entanto não foi votado. 6. Processos 96 
Administrativos para Exame de Licença de Operação Corretiva: 6.1 – Petrocar 97 
Ltda – Comércio Varejista de combustíveis e lubrificantes – exclive gás liquefeito 98 
de petróleo – Governador Valadares/MG – PA/COPAM Nº 03540/2001/001/2001 – 99 
Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. 6.2 – Posto Amanda e Gabriel Ltda – 100 
Comércio varejista e lubrificantes – exclusive gás liquefeito de petróleo – 101 
Periquito/MG – PA/COPAM Nº 03773/2001/001/2001. Apresentação: NARC 102 
LESTE MINEIRO. Em toda a gravação do CD só constam os seguintes dizeres: 103 
“Shelley de Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de Meio Ambiente e 104 
Desenvolvimento Sustentável – Presidente em exercício, Ta no projeto, na próxima 105 
reunião devo voltar, então apenas o 6.1 em votação, em discussão por favor, 6.1, 6.1, 106 
6.2 foi suspenso, foi tirado de pauta, não suspenso. 6.1 algum problema a mais? O 107 
empreendedor ta presente? OK, eu coloco em votação quem estiver de acordo se 108 
mantenha como está, OK, APROVADO.”  7. Processos Administrativos para Exame 109 
de Licença de Operação para Pesquisa Mineral: 7.1 – Herson Pereira da Cunha 110 
ME – Lavra subterrânea e a céu aberto de minerais pegmatíticos – pesquisa de 111 
minerais pegmatíticos (columbita – tantalita, berilo, turmalina, caulim e 112 
feldespato) – Governador Valadares/MG – PA/COPAM Nº 01303/2003/002/2003 – 113 
DNPM Nº 832.081/2000. Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. Shelley de 114 
Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento 115 
Sustentável – Presidente em exercício, colocou em votação, sendo APROVADO. 8. 116 
Processos Administrativos para Revalidação de Licença de Operação: 8.1 – 117 
CEMIG Geração e Transmissão S.A – Subestação de energia elétrica – 118 
Ipatinga/MG – PA/COPAM Nº 00320/1999/003/2005. Apresentação: NARC 119 
LESTE MINEIRO. Shelley de Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de Meio 120 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Presidente em exercício, colocou em 121 
votação, sendo APROVADO. 9. Processos Administrativos para Revalidação de 122 
Licença de Operação: 9.1 – Posto Aguiar e Aguiar Ltda – Comércio varejista de 123 
combustíveis e lubrificantes – exclusive gás liquefeito de petróleo – PA/COPAM Nº 124 
01939/2001/001/2001 – Sabinópolis/MG.  Apresentação: NARC LESTE MINEIRO. 125 
Shelley de Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de Meio Ambiente e 126 
Desenvolvimento Sustentável – Presidente em exercício, colocou em votação, sendo 127 
APROVADO. 10 – Agropecuária e Meio Ambiente – Passado, Presente e Futuro – 128 
Apresentação: Afonso Luiz Bretas – Conselheiro representante FAEMG / 129 
Sindicato dos Produtores Rurais de Governador Valadares/MG. Afonso Luiz 130 
Bretas – Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais  131 
(FAEMG), comentou sobre a dificuldade em manter os produtores rurais bem 132 
informados, pois muitos moram distante das cidades e um número mínimo é 133 
sindicalizado, o que dificulta a comunicação e orientação da classe. Disse que o 134 
sindicato têm atuado intensamente na proliferação da conscientização do produtor rural 135 
sobre a importância do meio ambiente e em sua capacitação para o provimento do 136 
licenciamento ambiental. Expôs que há um projeto de revitalização do jornal do 137 
produtor rural o que vai facilitar a troca de informação entre o sindicato e o produtor 138 
rural, que muitas das vezes perece por falta de informação. 11 – Processo 139 
Administrativo para Exame de Auto de Infração: 11.1 – Lavadella Lavanderia e 140 
Serviços Ltda – Lavanderia e serviços em gerais – AUTO DE INFRAÇÃO Nº 141 
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2291/2005 – PA/COPAM Nº 01950/2003/002/2005 – Itabira/MG.  Apresentação: 142 
NARC LESTE MINEIRO. Luciana Sant’Anna Haueisen – Assessora Jurídica 143 
(NARC Leste Mineiro), explicou que o empreendedor não apresentou defesa, não 144 
formalizou novo processo de licenciamento, sendo que ele já teve um processo 145 
indeferido há 03 ou 04 reuniões anteriores. Shelley de Souza Carneiro - Secretário-146 
Adjunto de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Presidente em 147 
exercício – colocou em votação, sendo APROVADO. 12. Assuntos Gerais. Tiago 148 
Teixeira Dornas – Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA), propôs a seguinte 149 
moção: “que o Estado de Minas Gerais promova uma efetiva proteção ao Parque 150 
Estadual do Rio Doce, o que atualmente existe de uma forma precária, través do 151 
aparelhamento,  do aumento do efetivo, tanto da polícia militar e servidores do IEF, 152 
sobretudo os primeiros, os primeiros, a polícia militar.” A qual foi APROVADA pelos 153 
conselheiros. Shelley de Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de Meio Ambiente e 154 
Desenvolvimento Sustentável – Presidente em exercício, noticiou aos conselheiros 155 
que foi assinado um convênio entre o governo do Estado de Minas Gerais, o Governo 156 
do Estado do Espírito Santo, e uma ONG de São Paulo, para fazerem um projeto de 157 
revitalização do Rio Doce. Afonso Luiz Bretas – Federação da Agricultura e 158 
Pecuária do Estado de Minas Gerais  (FAEMG),  disse ser contra  a transposição do 159 
rio São Francisco, justificando que “no nordeste tem água acumulada nos açudes, no 160 
nordeste tem água acumulada nos açudes, que não chegam até os necessitados, então 161 
seria um, um absurdo transpor o rio, e até alguns dados que eu li, agora, recente que 162 
41% da água transposta, seria evaporada no percurso e etc, seria gasto uma Três 163 
Marias em dinheiro para  construir essa transposição e também se gastaria toda 164 
energia de uma Três Marias para bombear essa água.” Disse ter admirado o 165 
posicionamento daquele bispo que ficou vários dias sem comer, o que chamou a atenção 166 
de milhões de pessoas para os problemas ambientais em todo país, sendo que tal ato 167 
provocou a promessa do Governo Federal de investir 300 milhões de reais na 168 
revitalização do São Francisco. Shelley de Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de 169 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Presidente em exercício, explicou 170 
que o Dr. José Carlos, secretário de Estado e meio ambiente esteve visitando o bispo, no 171 
entanto não quis divulgar essa informação para não fazer política em cima de uma 172 
atitude de desprendimento do religioso. Marco Antônio Astolfi Diniz Rodrigues – 173 
Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG – Regional Rio 174 
Doce – Governador Valadares, solicitou que fosse verificado a possibilidade da 175 
secretaria do meio ambiente confeccionar uma carteira, diploma, enfim, algum 176 
documento que pudesse certificar cada conselheiro do COPAM.  Lupércio Sylvestheer 177 
Bruno José Tavares de Castro – Prefeitura de Aimorés –Diretor de Departamento 178 
de Meio Ambiente, falou da importância das reuniões da bacia hidrográfica, noticiou 179 
que os conselheiros do COPAM não tem comparecido à reunião, o que é uma falha. 180 
Waleska Bretas Armond Mendes – Universidade do Vale do Rio Doce 181 
(UNIVALE), convidou a todos os presentes para participar da expedição do Suaçui 182 
Grande, que ocorrerá entre 02 a 06 de novembro, iniciando em Governador Valadares 183 
até Serra Azul de Minas.  Edélsio – Posto Aguiar, disse estar totalmente regular com 184 
relação a licença ambiental, no entanto não concorda com o custo para manter essa 185 
regularidade, enquanto há vários outros postos que não obedecem as leis ambientais e 186 
não são punidos. Shelley de Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de Meio Ambiente 187 
e Desenvolvimento Sustentável – Presidente em exercício, disse que a fiscalização 188 
ambiental irá aumentar e com certeza a impunidade não deverá ser motivo para que o 189 
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empreendedor e demais pessoas desacreditem no cumprimento da lei, destruindo o meio 190 
ambiente.  13. Encerramento. Shelley de Souza Carneiro - Secretário-Adjunto de 191 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Presidente em exercício, informou 192 
que a próxima reunião será em Itabira e agradeceu a todos pela presença. Nada mais 193 
havendo, agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a reunião ordinária do 194 
Conselho Estadual de Política Ambiental, realizada aos sete dias de outubro de dois mil 195 
e cinco, da qual foi lavrada a presente ata. 196 
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